

介助犬は生活のパートナー!

11月25日、JA共済の地域貢献の一環として「介助犬の学習」の授業が高久小で行われ、高久小、那須高原小、田代友愛小、3校の4年生が合同で介助犬の役割を学びました。

日本介助犬協会のインストラクターは、「介助犬として活躍するためのトレーニングでは、仕事ができたときはたくさんほめてあげて、できなかつたときには、怒るのではなくほめないことが大切。犬は楽しいことは、どんどん覚えます」と話しました。

物を拾う、靴下を脱がせるなど介助犬の仕事を披露し、仕事ができたときに、児童たちが大きな拍手をしてほめると、介助犬の「ダンク」はしっぽをブンブン振って喜んでいました。



ダンクの優秀な仕事ぶりに児童たちからは「すごい」「頭いい」などの歓声が上がりいました

知的書評合戦 ビブリオバトル

12月7日、町立図書館では、初めてとなるビブリオバトルが開催されました。ビブリオバトルとは、バトラー（発表者）がおすすめの本を持ち寄って、順番に本を紹介し、参加者が1番読みたくなつた本に投票して、チャンプ本を決めるゲームです。那須高校文芸部の生徒3人と一般の方1人がバトラーとなり、それぞれおすすめの本の気に入った場面を話したり、心に響いた文章を読み上げたりしながら、おすすめの本を熱く語りました。

チャンプ本を紹介した那須高校文芸部の星ひらりさんは、「お気に入りの本を紹介するのは楽しかったです」と、ビブリオバトルの面白さを感じたようでした。



桜の苗木〈プリンセス雅〉〈神代曙〉を植樹



町や経済4団体などによる天皇陛下御即位奉祝記念式典実行委員会は、12月11日、道の駅那須高原友愛の森で天皇陛下御即位奉祝記念植樹式を行い、桜の苗木〈プリンセス雅〉1本と〈神代曙〉5本を植えました。

平山町長は、「〈プリンセス雅〉は、一重の鮮やかな紅色の愛らしい花を咲かせます。『令和』という新しい時代に、この〈プリンセス雅〉の美しい成長と共に、町もきれいな花を咲かせることができるよう、美しく成長していくたい」と話しました。



~後世に残そう~ 那須町校歌フェスティバル第2弾!



昭和時代の学校統廃合により歌われることがなくなった校歌の収録・保存事業「那須町校歌フェスティバル」が12月22日、文化センターで行われ、約160人が参加しました。6月9日には平成の時代に閉校となった小中学校の校歌の収録・保存が行われ、それに次ぐ事業です。

広谷地中学校や寄居尋常小学校など計9校のうち、楽譜や音源が残っていない校歌は約半数あり、当時の卒業生らの記憶をたどりながら、文化協会音楽部長の青木澄子さんや地域おこし協力隊の石田多朗さん協力のもと校歌の復元に取り組みました。参加者らは歌詞に込められた意味や当時の情景をなつかしみながら、堂々と歌い上げました。

12月15日、那須森林組合の協力のもと那須町4公民館共催事業「那須の子ども塾・冬」が開催され、町内6小学校から53人が参加しました。子どもたちは、寒さに負けず日光国立公園「一万歩の森」(那須街道赤松林)でのウォークラリーと、光るミニクリスマスハウス作りを楽しみました。

寒さに負けず 自然体験!

色を塗って組み立てて、オリジナルハウスのできあがり!



班対抗森林ウォークラリー。「クマに出会ったらどうするか」など森に関するクイズに答えて、ゴールを目指しました。ウォークラリーの後には、那須森林組合の職員から回答と森のお話を聞きました



お菓子の城那須ハートランドの片桐社長からクリスマスケーキが、みちのく民芸店藤田代表から木製のオモチャが町内7保育園の園児へ贈られました（12／16 千振保育園）



町、那須塩原警察署、那須消防署、自治会が共同で防犯防火診断を実地。啓発チラシを配り、防犯防火を呼び掛けました（12／11）



元気いっぱい歌や踊り、劇を披露しました。発表会の後には、サンタクロースが登場。一人ずつプレゼントをもらいました（12／12 クリスマスおたのしみ会 千振保育園）



サンタの飾り巻き寿司に挑戦。食べるのもったいないくらい、かわいくできました（12／1 横町自治公民館「飾り巻き寿司教室」芦野基幹集落センター）



今年の席題は「冬の月」と「当地囁く」。1題1句を投じ、参加者30人が俳句の力を競いました（12／1 第28回芦野ふるさと俳句大会 芦野公民館）



クリやナラの木から自作した千本杵で、唄を歌いながらもちをつき集落の繁栄と無病息災を祈願しました（12／1 峯岸熊野講 峯岸公民館）



今シーズンのオープンを前に、安全と降雪を祈願しました。多くのお客さまのご来場をお待ちしています（12／19 那須温泉ファミリースキー場安全祈願祭）

総務課防災交通係
鎌木 雅貴さん
(入庁2年)

役場で働く
ワタシの仕事

～職員のキャリアレポート～

No.1

若手職員にスポットをあて役場の仕事を
6回シリーズで紹介します。



○仕事をしていて良かったこと、
うれしいこと
　住民の方々から、「ありがとうございます」といってもらえることが、仕事をしている上で、とてもうれしいです。また、仕事を覚えるまで大変ですが、知識を身につけ、できる仕事が増えていくことが、とてもうれしいです。

○職員になろうと思ったきっかけ
卒業後は那須町に住み、町に携わる仕事をしていきたいと思い、那須町職員に応募しました。

○休日の過ごし方
やさしくて親切な方々がとても多いです。何でも相談でき、周囲の方々に色々と助けられながら仕事をしています。とても働きやすい職場だと思います。

○職場の雰囲気
役場の仕事は、大変だと思いますが、住民の方々など多くの人と関わることができ、とてもやりがいのある仕事だと思います。ぜひ、那須町職員として、一緒に働きましょう。

職員を目指している人へ一言

伊王野のひつそりとした里山にそばのクオリティにこだわった麺工房があります。

主に防災や防犯、交通安全に関する業務を行っています。防災業務では、防災訓練等の実施や、自主防災組織の活動支援等を行っています。防犯についてや、チラシ等を使った街頭啓発の交付業務を行っています。また、交通安全業務では、年に4回の交通安全運動の実施や、ライブミラーの設置等を行っています。

やイベントに行くことが好きです。また、お酒とダーツが好きなので、よくダーツバーなどに行きます。



各団体と連携を取りながら仕事をしています
(12/12 防犯防火診断[関連記事29頁])



昭和初期建築で店主の曾祖父の隠居を改装したという趣ある古民家

それぞれに個性があり風味豊かな数種類のそばを味わうことができます

伊王野のひつそりとした里山にそばのクオリティにこだわった麺工房があります。店主の三森美一さんがそばを打つようになつたきっかけは、大和須自治公民館のそば教室。以後、各地の有名そば店を食べ歩いて味覚も鍛えながら独学で技術を磨き、平成26年に開業しました。

「おいしいそばは、栽培、乾燥、保存、製粉までの工程が最も大切」と話す三森さん。こだわりのそばは、そばの持ち味を引き出すために最小限のつなぎで手打ちします。現在は、メニューには、ど田舎そば、献上そばなど個性豊かなそばが並びます。グルテンフリーのそばシフォンケーキと田舎そばクッキーも人気で、お客様の4割は県外からのリピーターとのことです。

「ア~8年に一度、すごいそばがとれる。それを毎年再現することができます。それを毎年再現することができ」。自指すレベルに到達するため、常に探求心を持ち続ける三森さんのそばに対する熱い思いを感じました。



那須のいろいろおいしいものを、
作る人の思いも一緒にご紹介。

No.13 麺工房 式右衛門



店主の三森美一さん



麺工房 式右衛門
☎75-7799
月・火定休
11:30~LO14:00

みんなの広場

表紙シリーズ「はぐくむ喜び」では、町を支える農業の魅力をご紹介します。



世界に那須をPRしたい思いと、地元にも愛されたい気持ちから、チーズには那須にちなんだ名前を付けています

那須高原今牧場チーズ工房 高橋ゆかりさん 雄幸さん(大同)



「家族が絞ったミルクに付加価値を付けようと考え、6次産業の取組みを始めました」と話すのは、那須高原今牧場チーズ工房の高橋ゆかりさん。平成24年に国の支援を受け、県内では初めてとなる農場内チーズ工房を作りました。

夫の雄幸さんは、「今牧場独自のブランドができたことで、お客様にミルクの良さを直接伝えられるようになつたり、地域と連携しながら観光や食のイベントに参加できるようになりました」と取組みへの成果を話してくれました。

今牧場のチーズは、国内外の大会で多くの賞を受賞しています。「チーズをとおして、これからも世界に那須を発信していくたいです」。高橋さん夫妻の挑戦は、まだまだ続きます。

短歌

◎今月号の遊行柳の投句は該当作品がありませんでした

ルノアール・モネ・セザンヌの絵もありました
ゴッホ展熱気会場にこもる
平成も平和のまゝに終焉す
令和の御世も平和を願う

中島 咲子
塩島 恵子

俳句

冬の月宗祇兼載の歌碑輝らす
父祖の地に病む兄愈えよ冬の月
金星とつかず離れず冬の月
あの空に亡き夫が居て冬の月
畦道に冬たんぽばの日の温み
名瀑も音を潜めて山眠る
無造作に納屋に吊るさる干大根
あいたくて冬満月を仰ぎけり
朝日浴ぶ冬菜のもとに鎌一つ
温たんぽの温もり残る朝六時
芦野路の屋号それぞれ冬の晴
風や吹きだまりをり辻地蔵
ぼっかりと離れて冬の迷ひ月
野仏に同じかほなし冬紅葉

松本 さき
杉浦 公子
松本 美風
松本 和子
仲川 光風
松浦 秀文
君島 昌子
中島 君江
平岡 丈子
小森 静江
高久 卷江
五月女加代子
齊藤 照代
井出かへい
田中 思樓
澤田 千
大場 芦山
七海 英音

・那須文芸

第28回芦野かるさと俳句大会より（関連記事29頁）

冬の月那須の五岳の無音界

二秒に一滴点滴しずか冬の月

干し大根あつけらかんと肌晒す

ひとり居のひと日は永き冬の黙
夢追いて素振り千回冬の月

冬の月宗祇兼載の歌碑輝らす

父祖の地に病む兄愈えよ冬の月

金星とつかず離れず冬の月

あの空に亡き夫が居て冬の月

畦道に冬たんぽばの日の温み

名瀑も音を潜めて山眠る

無造作に納屋に吊るさる干大根

あいたくて冬満月を仰ぎけり

朝日浴ぶ冬菜のもとに鎌一つ

温たんぽの温もり残る朝六時

芦野路の屋号それぞれ冬の晴

風や吹きだまりをり辻地蔵

ぼっかりと離れて冬の迷ひ月

野仏に同じかほなし冬紅葉

鮎瀬 汀

松本 さき

杉本 美風

松本 和子

仲川 光風

松浦 秀文

君島 昌子

中島 君江

平岡 丈子

小森 静江

高久 卷江

五月女加代子

齊藤 照代

井出かへい

田中 思樓

澤田 千

大場 芦山

七海 英音

那須文芸への出句について

出句は楷書でお願いします。判別できない場合は掲載になりませんのでご注意ください。

また、電話番号の記入をお願いします。

■締切り 1月20日(月)

■俳句の送付先

〒329-3222 那須町大字寺子丙3-166
田中 義郎 ☎72-5044

■短歌の送付先

〒329-3292 那須町大字寺子丙3-13
総務課秘書広報係 ☎72-6901

広報「那須」がパソコン・スマートフォンで読めます

県内の広報紙などをまとめた電子書籍ポータルサイト「トチギイーブックス」に広報「那須」が掲載されています。

電子書籍なので、本をめくる感覚で閲覧することができます。（専用アプリのダウンロードは不要です）ぜひご活用ください。

URL : <http://www.tochigi-ebooks.jp>





無料相談会

	日 時	時 間	場 所	内 容 (対応者)	予約・問合せ
行政相談	1月17日(金) 2月 7日(金)	9:00~12:00	ゆめプラザ・那須	行政上の困りごと (平山英夫行政相談員)	自宅 ☎72-5234
移動県民相談	1月24日(金)	10:00~12:00	ゆめプラザ・那須	県政に関すること (県民相談員 1名)	那須県民相談室 ☎0287-23-1555
人権相談	1月27日(月)	9:30~12:00	ゆめプラザ・那須	人権に関すること (人権擁護委員 2名)	保健福祉課 ☎72-6917
心配ごと相談	1月20日(月)	10:00~15:00	ゆめプラザ・那須	身の回りの心配ごと (民生委員 3名)	社会福祉協議会 ☎72-5133
交巡回事故相談	1月24日(金)	10:00~11:20 13:00~14:20	那須塩原市役所	交通事故など (交通事故相談員1名)	県民プラザ室(※1) ☎028-623-2188
不動産相談	1月23日(木)	13:30~15:30	不動産会館県北支部	不動産取引など (相談員 2名)	宅建協会県北支部 ☎0287-62-6677
広域無料法律相談	2月13日(木)	13:30~16:30	トコトコ大田原(3階)	法律上の困りごと (弁護士 2名)	大田原市総務課(※2) ☎0287-23-1111
子育て相談	1月18日(土) 2月15日(土)	9:30~16:00	子育て支援センター	子育てで不安なこと (児童家庭相談員 ほか)	子育て支援センター(※3) ☎71-1137
こころの健康相談日	1月24日(金)	10:00~15:00	保健センター	心身の不調、 人間関係の悩み (カウンセラー)	保健センター ☎72-5858
高齢者の総合相談	月~金曜日	8:30~17:00	ゆめプラザ・那須	高齢者の権利擁護、 介護、虐待など (相談内容による)	地域包括支援センター ☎71-1138 保健福祉課 ☎72-6917.6910
障がい等の総合相談窓口	[町委託業] ○指定相談相談事業所ノエル	☎73-5315	○地域生活支援センターゆずり葉(那須塩原市)	☎0287-63-7777	保健福祉課障がい福祉係 ☎72-6917

※1 交通事故巡回相談：相談日3日前までに電話で予約。予約がないときは、巡回相談を実施しません。

※2 広域無料法律相談：2月6日(木)~12日(水)の期間に電話で予約。

※3 子育て相談：別日の希望がある方はご相談ください。

ひとこと助言
灯油は、保管中に日光や熱によ
つて変質したり、水や異種の油な

事例2
先日購入した石油ファンヒー
ターに、保管していた灯油を入れ
たところ、エラー表示が出た。メ
ーカーからは、「灯油に水分が含
まれておりエラー表示が出た。部
品交換が必要」と言われた。
(70歳代 男性)

事例1
新しく購入した石油ファンヒー
ターに、保管していた灯油を入れ
たところ、エラー表示が出た。メ
ーカーからは、「灯油に水分が含
まれておりエラー表示が出た。部
品交換が必要」と言われた。
(70歳代 男性)



消費の豆知識

昨シーズンの灯油を使わないで！

悪質商法や多重債務などの消費生活に関する相談は、

「那須町消費生活センター」へ！

■開所日 月曜日～金曜日（祝日・年末年始を除く）

■時間 午前9時～正午、午後1時～4時

■場所 那須町役場内1階東側

■電話 0287-72-6937

「消費者ホットライン」3桁の電話番号**188**番へ

土日など役場が休みの時にも、相談できる窓口へおつなぎします。

（年末年始を除く）

どが混入したりして「不良灯油」になることがあります。不良灯油を暖房器具に使用すると煙が出たり緊急消化ができなくなったりするなど、故障の原因になります。昨シーズンのものなど、変質の可能性がある灯油は使用しないでください。暖房器具を片付けるときは、取扱説明書に従って内部に灯油を残さないように処理してから保管することが大切です。また、灯油はそのシーズン中に使い切りましょう。

令和2年1月・2月のカレンダー

1月10日～2月9日

1月	
10	金
11	土
12	日
13	月
14	火
15	水
16	木
17	金
18	土
19	日
20	月
21	火
22	水
23	木
24	金

12 令和2年那須町成人式（文化センター）
休日当番医療 米倉クリニック（☎64-3335）

13 休日当番医療 ふじおか内科小児科（☎64-3366）
休館（ゆめプラザ・那須）

14 休館（図書館、スポセン、文セン、探訪館、ドーム、野外、ゆめプラザ・那須）

15 休館（りぼーる）

16 休館

17 行政相談（ゆめプラザ・那須 午前9時～正午）

18 黒田原初市
子育て相談（子育て支援センター 午前9時30分～午後4時）

19 毎月第3日曜日は家庭の日です。
～家庭のきずなを深める日としましょう～那須町教育委員会
休日当番医療 渡部医院（☎65-3535）

20 心配ごと相談（ゆめプラザ・那須 午前10時～午後3時）
休館（図書館、スポセン、文セン、探訪館、ドーム、野外）

21 休館（ゆめプラザ・那須）

22 休館（りぼーる）

23 不動産相談
(不動産会館県北支部 午後1時30分～3時30分)
こころの健康相談日（保健センター 午前10時～午後3時）
移動県民相談（ゆめプラザ・那須 午前10時～正午）

24 交通事故巡回相談
(那須塙原市役所 午前10時～、午後1時～)

※休館案内 表示と問合せは以下のとおりです。

図書館：那須町図書館（☎72-5840）、スポセン：那須町スポーツセンター（☎72-5959）、文セン：那須町文化センター（☎72-6565）、探訪館：那須歴史探訪館（☎74-7007）、ドーム：那須スイミングドーム（☎72-6788）、野外：那須町野外研修センター（☎74-3711）ゆめプラザ・那須：那須町こども未来課（☎72-6959）、りぼーる：りぼーる・たなか（☎73-5347）です。

※検診等は保健センターだより（18頁）をご覧ください。

※内容等は変更になる場合もあります。

25	土
26	日
27	月
28	火
29	水
30	木
31	金
2月	
1	土
2	日
3	月
4	火
5	水
6	木
7	金
8	土
9	日

26 休日当番医療 緑の杜クリニック（☎67-3339）

27 人権相談（ゆめプラザ・那須 午前9時30分～正午）
休館（図書館、スポセン、文セン、探訪館、ドーム、野外）

28 休館（ゆめプラザ・那須）

29 休館（りぼーる）

30 休館

31 休館

広報那須2月号 2月5日(水)発行

1月の納税

納期限 1月31日 (金)

- 町県民税4期
- 国民健康保険税7期
- 介護保険料7期
- 後期高齢者医療保険料7期

納め忘れの町税はありませんか？
今一度ご確認ください。

○納税は便利な口座振替で！ ○コンビニでも納められます。

○クレジットカード納付や、PayPayでの納付もできます。

（クレジットカードの納付は町県民税、固定資産税、軽自動車税、

国民健康保険税のみ納期限内に限ります。詳しくは税務課まで☎72-6904）

※毎週金曜日は、午後7時15分まで税務課窓口で町税の納付ができます。



「殺生石」物語考

物語の考察①

九尾の狐に関するこの壮大で
妖しげな物語は、あくまで
フィクションである。原案は、何
時誰が作ったのか判然としない。

江戸時代には、物語は完成し
ていてる。高井蘭山の「絵本三国
妖婦傳」はその最たるもので、
読者にはそのあらましをすでに

紹介した。この時代にはその他、
単調作の「勧化白虎通」、作者
不詳の「悪狐三国伝」、「岡田玉
山の「玉藻前龍宮物語」及び
「糸車九尾狐」、「五柳亭の「玉藻
の「玉藻前記」、五柳亭の「玉藻
妖狐殺生石」等々がある。

この物語りは又、紀海音によつて
近松梅松軒らは、「絵本増補玉
藻前曇秋」を上演して人気を取つた。
歌舞伎においても、「玉藻前尾花錦絵」
などが、江戸市川座や河原崎座で上映された。これより昔に
室町時代には、佐阿弥安清に

よつて謡曲「殺生石」が生まれ、
能舞台にかけられている。

この怪奇な物語が形成される
過程の文献を時系列的にあげる
と、平安時代の大江匡房の記し
た「狐媚記」に遡る。これは、
康和三年（一一〇二）の平安の
都に起きた、狐に関する怪奇を
記述したものである。その文末
で大江は、殷の妲己となつた九
尾の狐に触れ、平安以前の日本
においても、そのようなことが
見て取れると付け加えている。

その後時代が下がり、室町初期、作者不詳の「神明鏡」、東麓破衲の「下かげ集」、臨濟僧による「臥雲日録」等々に、妖
狐についての記述が散見できる。

一つの物語としてまとまるの
は、文明二年（一四七〇）に書
かれた作者不肖の「玉藻草子」
であり、これがやがて、前述した江戸時代の作品へと繋がり、多くの作者を経て、それぞれに完成されたと思われる。

表紙のロゴマークの違いに気づいたのでしょうか。1次産業×2次産業×3次産業＝6次産業の「おいしい那須めぐり」（30頁）になつた校歌の収録では（28頁）、内容のグレードアップ、デザインの変更などしています。今月から「×」をロゴマークにつけてみました。今年は農産物だけでなく、6次産業も不定期に取り上げていきます。町の農業にもっと興味関心を深めていただけよう、今年も気合いを入れて記事を書きます。

飯

新しい年の始まりです。新年最初の「広報那須」、今年もたくさんの方に読んでいただけるよう、1月号から新コーナーや内容のグレードアップ、デザインの変更などしています。今月の「おいしい那須めぐり」（30頁）の取材では、常に目標に向かって手間暇かけ、自分にしか作れないそばを追求するその姿勢かの取材では、卒業して何十年と経つていても、意外と歌えてしまふ母校の卒業歌。耳の底、心の奥に残つているのだろう。昭和時代に閉校になった校歌の収録では（28頁）、何度も練習を重ね、より良いものを後世に残したいという参加者たちの思いが伝わつてきた。学校のこと、子ども時代のこと、生まれ育った故郷のこと。様々な思い出と結びついている校歌を地域の文化として引き継いでいくことの大切さを感じた。

那須

卒業して何十年と経つていても、意外と歌えてしまふ母校の卒業歌。耳の底、心の奥に残つているのだろう。昭和時代に閉校になつた校歌の収録では（28頁）、何度も練習を重ね、より良いものを後世に残したいという参加者たちの思いが伝わつてきた。学校のこと、子ども時代のこと、生まれ育った故郷のこと。様々な思い出と結びついている校歌を地域の文化として引き継いでいくことの大切さを感じた。

高

筆者 前那須歴史探訪館 館長

齊藤 宏壽 先生(湯本在住)

今月のひとこと

書き初めの大会場は賑わいて
手を汚す子や顔汚す子や



こんなちは 赤ちゃん



平成30年
11月30日

父 直人さん 母 成美さん

陽多くんは…

誰にでもニコニコ笑顔で、テレビのわんわんが大好き！一緒に踊つたり、歌を聴くと手拍子をして喜びます。

「こんなちは赤ちゃん」コーナーの写真を随時募集しています。
詳しくは総務課秘書広報係（☎72-6901）まで。

町の世帯と人口

（12月1日現在・住民基本台帳）
（）の数字は前月比

・世帯数 10,374世帯 (0)
・人口 25,090人 (-14)
男 12,482人(-8) 女 12,608人(-6)

あなたの「声」をきかせてください

地域の身近な情報や、広報「那須」の感想・ご意見をお待ちしています。
お名前と連絡先とともに下記までお寄せください。